

sonalidad, estilo y retórica de Pablo, la segunda de su concepción de su ministerio y la tercera de diversos problemas particulares. Cierra el libro los habituales índices de abreviaturas, nombres de autores y el quizá más valioso, el de referencias bíblicas.

Abre la primera parte, un estudio ciertamente interesante del propio Vanhoye sobre *Personnalité de Paul et exégèse paulinienne*, según el cual se resalta la importancia de distinguir en las obras del Apóstol el aspecto objetivo y el personal, por las repercusiones que esa distinción tiene en la exégesis de los textos paulinos, tanto en su vertiente psicológica como teológica, pues —concluye— «para conocer mejor a Cristo, conviene tratar de conocer personalmente al Apóstol Pablo» (p. 15). La personalidad, no obstante, se expresa en su estilo, de ahí que se recogan a continuación trabajos como el de H. D. Betz, *The Problem of Rhetoric and Theology according to the Apostle Paul*; W. Wuellner, *Paul as Pastor. The Function of Rhetorical Questions in First Corinthians*; B. Standaert, *La rhétorique ancienne dans saint Paul* y J. H. Roberts, *Pauline Transitions to the Letter Body*.

En la segunda parte, y como consecuencia de la clara misión que deja traslucir la personalidad de Pablo, se reúnen los estudiosos en torno a la concepción que tenía el Apóstol de su misterio: relaciones con la comunidad e implicaciones teológicas, cristológicas y eclesiológicas; la autoridad apostólica, etc. Encontramos las aportaciones de W. Schrage, *Das Apostolische Amt des Paulus nach 1 Kor 4, 14-17*; J. Lambrecht, *The nekrosis of Jesus. Ministry and Suffering in 2 Cor 4, 7-15*; W. Radl, *Alle Mühe umsonst? Paulus und der Gottesknecht*; G. Dautzenberg, *Motive der Selbstdarstellung des Paulus in 2 Kor 2, 14-7, 4*; M. Carrez, *Réalité christologique et référence apostolique de*

l'apôtre Paul en présence d'une église divisée (2 Cor 10-13); K. Kertelge, *Der Ort des Amtes in der Ekklesiologie des Paulus*; N. Baumert, *Charisma und Amt bei Paulus*; J. N. Aletti, *L'autorité apostolique de Paul. Théorie et pratique*; P. Vassiliadis, *Stavros: Centre of the Pauline Soteriology and Apostolic Ministry*, J. Ponthot, *L'expression culturelle du ministère paulinien selon Rom 15, 16*.

La tercera y última parte reúne las contribuciones que estudian los aspectos más específicos de la actividad apostólica de Pablo. Nombres como F. Neiryneck, G. Berenyi, C. M. Tuckett, C. K. Barret, J. Delobel, R. Penna, M. Rese, etc., se encuentran entre los que presentaron sus trabajos.

En definitiva un volumen que merece estar en toda biblioteca. La unidad del tema general y los diferentes puntos de vista en relación con el apostolado de Pablo serán de gran provecho para futuros estudios sobre san Pablo, «pues la personalidad se expresa en sus cartas con una riqueza humana y religiosa incomparable» (p. XIII).

J. Chapa

John. J. KILGALLEN, *First Corinthians. An Introduction and Study Guide*, Paulist Press, New York/Mahwah 1987, IV + 147 pp., 13,5 x 20,5.

Como su mismo título indica, esta obra está dirigida a un público no especializado. El Prof. Kilgallen, ha sabido sintetizar, hilar y dar homogeneidad a un comentario de 1 Corintios, con la intención de que sirva de punto de partida y estudio (de hecho el final de cada capítulo contiene unas cuantas preguntas sobre lo que se ha tratado y explicado en las páginas precedentes) para todos aquéllos no iniciados que bus-

quen una más clara y personal comprensión de esta epístola paulina. Con esta finalidad parece claro que un lector especializado en exégesis no encontrará referencias bibliográficas ni cuestiones debatidas sobre autenticidad, crítica textual, controversias, etc. Es evidente que el A. no pretende poner sobre el tapete aquellos puntos que desbordarían y llevarían a confusión al lector a quien va dirigido su obra. El A. en el presente trabajo, con gran sencillez, pero al mismo tiempo dejando traslucir un hondo conocimiento de la materia que trata (no olvidemos que muchas veces es más difícil una obra de síntesis para un amplio público, que un trabajo de erudición), trata de poner de relieve la actualidad del mensaje paulino para un cristiano de nuestro tiempo. Kilgallen distribuye su comentario conforme a lo que a su entender son los diez problemas fundamentales que aborda 1 Cor. Así, tras una breve introducción sobre la ciudad de Corinto y la personalidad de Pablo inicia su comentario a esta gran carta paulina, intercalando el texto de la RSV y comentando los nueve primeros vv. del Cap. 1. A continuación aborda los problemas de la comunidad de Corinto que Pablo debió afrontar: las divisiones dentro de la iglesia de Corinto (1, 10-4, 21); el incestuoso y la indiferencia de la comunidad (5, 1-13); el uso cristiano de los tribunales paganos (6, 1-11); las relaciones sexuales inmorales (6, 12-20); el debido entendimiento del celibato y del matrimonio (7, 1-40); el culto a los ídolos (8, 1-11, 1); las mujeres que no se cubren sus cabezas en los lugares de culto (11, 2-16); la falta de consideración en la sagrada Eucaristía (11, 17-34); los dones del Espíritu Santo (12, 1-14, 40); la incompreensión sobre la Resurrección cristiana (15, 1-58) que se cierra con un comentario a la conclusión de la carta (16, 1-24).

En resumen, una obra que sin entrar en los muy complicados detalles que esta epístola lleva consigo, sabe dar la necesaria información (en ocasiones ilustrándola con mapas o frases entresacadas del AT o de leyes civiles del mundo greco-romano) y la solución de los problemas planteados a Pablo por los Corintios o al menos ofrece la perspectiva adecuada para entenderlos y entender también la actitud del Apóstol frente a ellos. Sin lugar a dudas cumple acertadamente su finalidad y será de gran utilidad para el público arriba mencionado.

J. Chapa

PATROLOGÍA

Jean COMBY - Jean-Pierre LÉMONON, *Vida y religiones en el imperio romano en tiempos de las comunidades cristianas*, Ed. Verbo Divino («Documentos en torno a la biblia», 13), Estella (Navarra) 1986, 98 pp., 20,5 x 19.

El presente trabajo corresponde al cuaderno n° 13 de la conocida serie *Documentos en torno a la Biblia*, que viene publicándose en castellano por la editorial Verbo Divino. En este caso se trata de la segunda parte del cuaderno n° 8 «Roma frente a Jerusalén», donde los AA. trataban de las instituciones y las realidades de la vida romana en el primer siglo de la era cristiana. En esta segunda parte se recoge una antología de textos filosóficos y religiosos con el fin de ilustrar el ambiente del mundo mediterráneo, en el que arraigó la semilla del Evangelio. Los 73 textos escogidos de autores tanto griegos como latinos, se agrupan en torno a cuatro grandes apartados. I. Las religiones en el Imperio, que engloba todo lo que se